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28. João Gilberto Carvalho

29. Jorge Cardoso Messeder

30. Joicy Pimentel Ferreira

31. Juleimar Soares Coelho de Amorim  

32. Juliana Benício

33. Luiz Henrique de Almeida Pinto Couto

34. Mariana Ferreira Ziglio 

35. Mariana Martins Pinheiro

36. Mariana Morette Pan

37. Mariana Silva Figueiredo

38. Omar Souza Nicolau

39. Paulo Cezar da Silva

40. Rafael Alexandre Rizzo

41. Ramon Ferreira Damasceno 

42. Roberta Pereira Furtado da Rosa

43. Roberto Gonçalves Ramalho
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Pauta

1. Apreciação da Ata da 107ª Reunião; 

2.
Alteração Curricular do Curso de Bacharelado em Farmácia do campus

Realengo (Processo nº 23273.000373/2023-71);

3.
Alteração Curricular do Curso de Bacharelado em Terapia Ocupacional do

campus Realengo (Processo nº 23273.000372/2023-26); 

4.
Alteração Curricular do Curso de Bacharelado em Fisioterapia do campus

Realengo (Processo nº 23273.000436/2022-70);

5.
Criação do Curso CST em Gestão Ambiental do campus Arraial do Cabo

(Processo n° 23826.000436/2022-65); 
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6.
Criação do Curso de Bacharelado em Engenharia de Computação do campus

Niterói (Processo nº 23830.000138/2021-57);

7.
Criação do Curso de Bacharelado em Engenharia de Produção do campus

Niterói (Processo nº 23830.000137/2021-84);

8. Regulamento da Comissão de Heteroidentificação: encaminhamentos;

9. Assuntos Gerais.

Às quatorze horas e quinze minutos do dia onze de julho de dois mil e vinte e três, o

Diretor de Planejamento e Desenvolvimento da Educação, Clenilson Sousa Junior, deu

início à 108ª reunião do CAEG, por meio de videochamada. Dando início aos pontos de

pauta, o Diretor Clenilson Sousa Junior, recordou os pontos abordados na 107ª reunião e

abriu regime de votação para a apreciação da ata da referida reunião, a qual foi

aprovada. Posteriormente, a conselheira Mariana Morette Pan pediu a palavra e

perguntou se poderia ser feita uma inversão de pauta, pois os docentes do Núcleo

Docente Estruturante (NDE) do curso de Terapia Ocupacional gostariam de fazer algumas

sínteses, mas tinham um teto de horário para participar da reunião devido a

compromissos no campus. O Diretor Clenilson Sousa Junior perguntou então à professora

Samara Ramalho Matta, Coordenadora do Curso de Farmácia, se poderia ser feita essa

inversão. Após acordo da Coordenadora Samara, a professora Roberta Pereira Furtado

da Rosa, juntamente com a professora Carolinne Linhares Pinheiro deram início a

apresentação da proposta de alteração curricular do curso de Terapia Ocupacional
do campus Realengo, onde as principais alterações foram: o aumento de um semestre

letivo visando reduzir a carga horária semestral, a modificação da carga horária do curso

de 4.023 horas para 4.037 horas, a inclusão da extensão no currículo, diminuição de

horas de estágio curricular de 1026 horas para 864 horas, a extinção, readequação e

criação de disciplinas, além da adequação de diversas partes do PPC às Diretrizes

Curriculares Nacionais (DCN) em vigor e à minuta da DCN de 2020 que está para ser

aprovada. Após a apresentação, o Diretor Clenilson Sousa Junior abriu espaço para as

considerações dos conselheiros, e, após as considerações dos mesmos, informou que os

pareceristas para a análise da alteração curricular do curso de Bacharelado em Terapia

Ocupacional seriam os conselheiros dos cursos de Licenciatura em Física do campus
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Volta Redonda e do CST em Gestão de Produção Industrial do campus Nilópolis. Dando

prosseguimento, o Diretor Clenilson Sousa Junior passou ao segundo ponto de pauta
que foi a apresentação da proposta de alteração curricular do curso de Bacharelado
em Farmácia do campus Realengo. A Coordenadora do Curso de Farmácia, professora

Samara Ramalho Matta deu início à apresentação, onde as principais alterações foram:

adequação às novas DCNs para o curso de Farmácia que foram publicadas em 2017,

adequação às novas publicações do Conselho Federal de Farmácia (CFF), redução da

carga horária total do curso de 5.238 horas para 4.171 horas, a inclusão da extensão no

currículo, a extinção, readequação, criação de disciplinas e eixos curriculares. Após a

apresentação, o Diretor Clenilson Sousa Junior abriu espaço para as considerações dos

conselheiros, e após as considerações dos mesmos informou que os pareceristas para a

análise da alteração curricular do curso de Bacharelado em Farmácia seriam os

conselheiros dos cursos de CST em Jogos Digitais do campus Engenheiro Paulo de

Frontin e Licenciatura em Matemática do campus Paracambi. Posteriormente, o Diretor

Clenilson Sousa Junior passou ao terceiro ponto de pauta que foi a alteração
curricular do Curso de Bacharelado em Fisioterapia do campus Realengo. A

Coordenadora do Curso de Fisioterapia, professora Mônica Romitelli de Queiroz, deu

início a apresentação, onde as principais alterações foram: adequação à minuta das

novas DCNs para o curso de Fisioterapia, adequação às novas publicações do Conselho

Federal de Fisioterapia (COFFITO), redução da carga horária total do curso de 4.644

horas para 4063,5 horas e a inclusão da extensão no currículo. Após a apresentação, o

Diretor Clenilson Sousa Junior abriu espaço para as considerações dos conselheiros, e

após as considerações dos mesmos informou que os pareceristas para a análise da

alteração curricular do curso de Bacharelado em Fisioterapia seriam os conselheiros dos

cursos de Licenciatura em Matemática do campus Nilópolis e Licenciatura em Matemática

do campus Volta Redonda. Em seguida, o Diretor Clenilson Sousa Junior passou ao

quarto ponto de pauta que foi a criação do CST em Gestão Ambiental do campus
Arraial do Cabo. O professor João Gilberto da Silva Carvalho deu início a apresentação,

onde os principais pontos foram: a importância da área ambiental para o município de

Arraial do Cabo, a necessidade da complementação da verticalização do eixo ambiental

do campus Arraial do Cabo com a criação de um curso de graduação e a importância da
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criação de um curso dinâmico e atual em sintonia com as questões propostas pela área

ambiental. Além disso, o professor salientou a utilização de 90% do corpo docente e da

infraestrutura dos cursos já existentes no eixo e a Matriz Curricular elaborada levando em

conta a curricularização da extensão. Após a apresentação, o Diretor Clenilson Sousa

Junior abriu espaço para as considerações dos conselheiros, e após as considerações

dos mesmos informou que os pareceristas para a análise da criação do CST em Gestão

Ambiental seriam os conselheiros dos cursos de CST em Processos Químicos do campus

Rio de Janeiro e Bacharelado em Produção Cultural do campus Nilópolis. Posteriormente,

o Diretor Clenilson Sousa Junior passou ao quinto ponto de pauta que foi a criação do
Curso de Bacharelado em Engenharia de Computação do campus Niterói juntamente

com o sexto ponto de pauta que foi a criação do Curso de Bacharelado em
Engenharia de Produção do campus Niterói. O Diretor de Ensino José Marcelo Velloso

deu início a apresentação, onde realizou uma introdução referente aos dois cursos. Os

principais pontos da introdução foram: a importância da verticalização de dois eixos já

presentes no campus, a saber: Informática e Tecnologia e Gestão e Negócios; a utilização

pelos cursos de Engenharia da Computação e Engenharia de Produção da infraestrutura

já existente no campus e o aproveitamento da carga horária docente pelos dois cursos, já

que os mesmos tem disciplinas obrigatórias e optativas em comum. Após a introdução, a

professora Juliana Benício deu continuidade com a apresentação do curso de Engenharia

de Produção. Os principais pontos da apresentação foram: a grande procura pelo curso

no Sistema de Seleção Unificada (SiSU) com oferta de somente 42 vagas públicas pela

Universidade Federal Fluminense (UFF); a importância da adequação do curso ao perfil

econômico do município de Niterói, assim como a adequação do curso visando a atuação

do egresso na indústria 4.0 e indústria de Petróleo e Gás; além da curricularização da

extensão que está contemplada na Matriz Curricular. Posteriormente, o professor Hélvio

Jerônimo Junior deu início a apresentação do Curso de Bacharelado em Engenharia da

Computação. Os principais pontos da apresentação foram: a grande procura no SiSU pelo

curso de Engenharia da Computação, que não é ofertado por nenhuma instituição pública

ou privada na modalidade presencial na cidade de Niterói; a adequação do curso para

que o egresso atue na indústria 4.0, com disciplinas que contemplam a robótica,

automatização, inovação e empreendedorismo; além da curricularização da extensão que
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está contemplada na Matriz Curricular. Após a apresentação, o Diretor Clenilson Sousa

Junior enfatizou que ambos os cursos já estão adequados à toda legislação que rege os

cursos de engenharia. Em seguida, abriu espaço para as considerações dos conselheiros,

e após as considerações dos mesmos, informou que os pareceristas para a análise da

criação do Curso de Bacharelado em Engenharia da Computação do campus Niterói

seriam os conselheiros dos cursos de Licenciatura em Química e Bacharelado em

Química do campus Nilópolis e que os pareceristas para a análise da criação do Curso de

Bacharelado em Engenharia de Produção do campus Niterói seriam os conselheiros dos

cursos de Licenciatura em Química do campus Duque de Caxias e Bacharelado em

Terapia Ocupacional do campus Realengo. Em seguida, o Diretor Clenilson Sousa Junior

passou ao sétimo ponto de pauta que foi: Regulamento da Comissão de
Heteroidentificação: encaminhamentos. Informou que gostaria de fazer uma devolutiva

em relação ao encaminhamento da conselheira Fernanda Delvalhas Piccolo, realizado na

última reunião do CAEG, sobre a Comissão de Heteroidentificação. O Diretor Clenilson

Sousa Junior informou ainda que o documento da Comissão de Heteroidentificação está

sendo revisado, e que duas servidoras da Pró-Reitoria de Ensino (PROEN) fazem parte

dessa revisão. Relatou que os estudantes indígenas passarão a ser filmados, assim como

acontece com os estudantes negros e pardos, e que a comprovação para os estudantes

indígenas não será mais somente a declaração do Cacique como no documento anterior.

Salientou assim que o novo documento da Comissão de Heteroidentificação está sendo

elaborado e será publicado em breve. Posteriormente, O Diretor Clenilson Sousa Junior

passou ao oitavo ponto de pauta: Assuntos Gerais. Informou que a PROEN elaborou

um documento intitulado Conselho Editorial da Série de Publicações do Programa

Institucional de Residência Pedagógica (RESPED), que contém orientações sobre a

elaboração do projeto e composição da comissão editorial dos cadernos RESPED e

posterior abertura de processos no SIPAC para emissão de portaria. Informou ainda que

neste momento estão ocorrendo as matrículas dos estudantes de graduação

selecionados via SiSU e que posteriormente ocorrerão as matrículas dos estudantes

selecionados via edital próprio. Além disso, relatou que ambos os processos de acesso

estão sendo finalizados para que os estudantes realizem suas matrículas e iniciem suas

aulas em 2023.2. Informou ainda que também estão em processo de finalização os editais
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de transferência externa e transferência interna, mudança de curso e reingresso. O

Diretor Clenilson Sousa Junior agradeceu a todos os professores e professoras que

participaram das comissões de avaliação para as transferências externa e interna.

Informou ainda que a visita dos avaliadores do Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas

Educacionais (INEP) para o reconhecimento do CST em Redes de Computadores do

campus Arraial do Cabo irá acontecer no final do mês de agosto e todos os preparativos

já estão sendo feitos para essa visita, que deverá ocorrer de forma virtual. Relatou ainda

que os novos tutores do Programa de Educação Tutorial (PET) já foram selecionados via

edital, são eles: Thiago Muza Aversa do campus Duque de Caxias, Lilian Dias Bernardo

do campus Realengo e João Luiz Guerreiro Mendes do campus Nilópolis. Além disso,

informou que houve um aumento do valor da bolsa do aluno voluntário do Programa

Institucional de Bolsa de Iniciação à Docência (PIBID) e do Programa de Residência

Pedagógica. As bolsas, que tinham o valor de 200 reais (metade da bolsa da CAPES),

passam a ter o valor reajustado para 350 reais com a ajuda de custeio dos campi Volta

Redonda, Paracambi, Nilópolis e Duque de Caxias. O diretor Clenilson Sousa Junior

relatou que, em relação à formação de professores, o que foi dito na última reunião do

Fórum Brasileiro de Pró-Reitores de Graduação (Forgrad), onde o Conselho Nacional de

Educação (CNE) esteve presente, foi que a resolução CNE/CP nº 02/2019 pode ser

revogada a qualquer momento, porém ainda não há definição se haverá um novo

documento ou se será utilizada a resolução CNE/CP nº 02/2015. Assim, o diretor

Clenilson Sousa Junior pediu que os coordenadores dos cursos de licenciatura aguardem

os encaminhamentos que a Reitoria fará em relação a esse documento. Informou ainda

que a partir dos próximos dias será lançada uma consulta pública sobre o documento da

política de formação de professores no IFRJ construído pela PROEN, e pediu ampla

divulgação dentro da comunidade. Salientou ainda que, após a consulta pública, este

documento será debatido também no CAEG para criação da política de formação de

professores. O Diretor Clenilson Sousa Junior informou também que antes do

encerramento da reunião será feita uma homenagem à professora Gabriela Peres,

coordenadora do curso de Licenciatura em Física do campus Nilópolis, que infelizmente

faleceu no sábado passado. A homenagem foi feita pelo professor Bruno Fontes e

professora Fabiana Almeida e será anexada a esta ata. Após a referida homenagem, sem
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mais assuntos a abordar, o diretor Clenilson Sousa Junior encerrou a reunião às 18 horas

e 5 minutos. Nada mais havendo a registrar eu, Anamaria Esposito, Técnica em Assuntos

Educacionais, encerrei a presente ata, que, após lida, analisada e discutida por todos,

será assinada por mim e pelos demais presentes.

Para a verificação de mais detalhes, favor acessar o vídeo da 108ª reunião do CAEG no

canal oficial do IFRJ no Youtube:

Link de acesso: https://www.youtube.com/watch?v=Q-h_3iWfw1A&t=3266s
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